

Escala Crítica/Columna diaria

*En doce meses fueron hurtados 62 mil automóviles; México, campeón *Reynoso Femat, en lista de los procesados; peculado y lavado de dinero

*Los jueces, sepultados entre expedientes; una legalidad atorada

Víctor M. Sámano Labastida

EL INCREMENTO de la delincuencia común se ha vuelto una preocupación para la gente y, se anunció, su combate una prioridad para los gobiernos. Existe la impresión de que se siguen utilizando viejos métodos frente a una evidente evolución de las organizaciones delictivas. Es el caso, por ejemplo, del robo de vehículos y de autopartes. Este último es el delito más común en la Ciudad de México y varias otras localidades. La corrupción de los gobernantes también se ha vuelto común.

Se calcula que en nuestro país se roban un automóvil cada ocho minutos, siete vehículos cada hora. De acuerdo a la Asociación Mexicana de Seguros en los últimos doce meses fueron hurtados unos 62 mil automóviles en el país. Afirman que el robo de automóviles se ha reducido algo así como en un 10 por ciento por la coordinación entre las autoridades de los distintos niveles de gobierno. También, porque se han profesionalizado las áreas de investigación y se han instalado cámaras de seguridad.

De acuerdo a los especialistas en asuntos policiacos, si se ataca el robo de vehículos también se está combatiendo indirectamente delitos como el narcotráfico o la delincuencia organizada, o el secuestro. Pero también, si se combate el robo sistemático de autopartes se puede ubicar a una red no tan clandestina de venta de "chatarra", como alguna vez lo demostró la Profeco: operan a la luz pública pero sin control.

Frente a los costos de más de 40 mil millones de pesos al año por el robo de vehículos, resulta extraño que no se dedique financiamiento para una seria investigación y aplicación de dispositivos contra robo.

Los adelantos tecnológicos deberían permitir una mayor seguridad tanto de las unidades como para una mayor eficacia del combate a este y otro tipo de delitos. Lamentablemente predominan los sistemas arcaicos y atrasados, así como burocráticos, que favorecen la corrupción.

ROBÓ, PAGÓ Y LO SOLTARON

EL EXGOBERNADOR de Aguascalientes, Luis Armando Reynoso Femat, fue detenido por

Escrito por Editor

Sábado, 11 de Julio de 2015 00:47 -

segunda ocasión acusado de defraudación fiscal. Y por segunda ocasión quedó en libertad condicional.

Este ex mandatario, militante de Partido Acción Nacional del que fue expulsado en el 2010, había sido encarcelado el 4 de mayo pasado. En aquella oportunidad, este político quedó libre al pagar una fianza de 30 millones de pesos.

Había sido acusado de peculado, esto es de hacer mal uso de los recursos públicos. La fianza que pagó en mayo pasado Reynoso Femat equivalen a tres veces lo que se supone que cobró oficialmente como gobernador en los seis años de su gobierno.

En estos quince años, han sido detenidos otros cinco ex gobernadores. La mayoría de ellos acusados de defraudación fiscal y desvío de recursos públicos. Como sucedió con Andrés Granier (Tabasco), quien aún sigue en un proceso federal; Jesús Reyna (Michoacán); Pablo Salazar (Chiapas); Narciso Agúndez (Baja California) y Mario Villanueva (Quintana Roo).

El de Villanueva Madrid es uno de los casos más graves. Se le acusó de vínculos con la delincuencia organizada, en particular con el narcotráfico. Terminó siendo extraditado a los Estados Unidos para cumplir su condena. Precisamente el gobierno estadounidense tiene expedientes abiertos contra los ex gobernadores Tomás Yarrington, Eugenio Hernández y Jorge Torres.

Aunque se ha vuelto común el desvío de recursos públicos, ahora hay casos más graves de lavado de dinero y delincuencia organizada.

QUIEREN, NO PUEDEN

LE COMENTÉ recientemente que junto a la falta de denuncias, por la casi nula respuesta policiaca, una de las explicaciones de la impunidad en nuestro país es el grave déficit de jueces. El portal Animal Político retoma los datos ofrecidos por el Índice Global de Impunidad: en México hay sólo cuatro jueces por cada cien mil habitantes. Esto implica que, si tomamos en cuenta las pocas denuncias que sí se presentan cada juez tiene que atender 500 nuevos expedientes cada año.

Señala el portal: “Para ponerlo en proporción, Croacia -que es el país con menor impunidad- tiene 45 jueces por 100 mil habitantes, mientras que el promedio internacional es de 17 jueces por cien mil habitantes”. En México sólo cuatro por cada 100 mil. Si tomamos en cuenta que sólo se denuncian 10 de cada cien delitos, ya puede imaginar la abrumadora e imposible tarea de los jueces si todos los casos llegaran a las mesas de Ministerio Público. Un caos.

Dice Luis Ernesto Derbez a Animal Político: “No se trata de si el juez es bueno o malo o no quiere resolver los casos, simplemente se trata de jueces que están totalmente abrumados y son incapaces de procesar todos esos asuntos”.

AL MARGEN

SE ROBAN UN AUTO CADA OCHO MINUTOS; EX GOBERNADOR A LA CÁRCEL Y A LA CALLE

Escrito por Editor

Sábado, 11 de Julio de 2015 00:47 -

EL GOBIERNO estatal solicitó autorización para gestionar un préstamo por hasta 626 millones de pesos con Banobras. Se requiere, argumenta, para terminar la infraestructura que necesita el nuevo sistema de justicia penal. En diciembre de 2013 esta administración obtuvo el aval para un crédito por hasta mil 30 millones de pesos para refinanciar, en mejores condiciones, un préstamo obtenido por el gobierno de Andrés Granier el 13 de diciembre de 2013.

UNO de los desafíos que enfrentarán los gobiernos el año próximo es la aplicación del llamado "Presupuesto Base Cero". Será especialmente complicado para los presidentes municipales, muchos de ellos sin experiencia administrativa y sin equipos especializados. En Tabasco, es el Instituto de Administración Pública (IAP) el que se ha dedicado a capacitar a funcionarios sobre ese tema. El 17 de julio estará en Villahermosa para impartir una conferencia magistral el conocido economista Jorge Chávez Presa. Hará falta mucha información en el nuevo esquema. Se tratan –dicen- de romper la inercia de los presupuestos ya establecidos.

SE AFIRMA que los ciudadanos europeos están padeciendo la prisa de los gobiernos como Alemania, Francia e Inglaterra para pagar el costo de los rescates bancarios. Esto me recuerda aquella entrevista que me concedió a principios del 2011 el profesor William Robinson donde advirtió en

NOS ESCUCHAMOS de lunes a viernes en tres breves cortes de opinión en Radio Fórmula Tabasco: a las 7:00, 13:50 y 20:00 horas. Esta columna también en el portal Ventana Sur. Gracias por acompañarme. (vmsamano@yahoo.com.mx)